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А куда, скажите, податься жите-
лям Новосильского, Мценского, 
Орловского районов, где бань по-
просту нет? Или, допустим, Глазу-
новского, Должанского, Знамен-
ского, Колпнянского, Ливенского, 
Малоархангельского, Свердлов-
ского, Сосковского и  Урицкого 
районов, где эти самые бани есть, 
но находятся они в нерабочем со-
стоянии? 

Летом, конечно, проще — можно 
искупаться в реке-озере или попла-
вать в пруду (понятно, где есть во-
доёмы). А что прикажете делать в 
холодное время года? Моржевать?

 Возможно, кого-то такая идея и 
приведёт в восторг. Но губернатору 
Орловской области А.П. Козлову, 
как и тысячам орловцев, она не по 
душе. В каждом районе, распоря-
дился Александр Петрович, должен 
работать банно-прачечный пункт. 
Для начала — хотя бы один. Но ос-
тавлять людей совсем без шайки и 
пара нельзя. Хотя бы потому, что 
это не только санитарно-гигиени-

ческий вопрос, а ещё и политиче-
ский. Люди имеют право на нор-
мальные, цивилизованные условия 
жизни — и должны их получить. В 
том числе и в виде стабильно рабо-
тающего банно-прачечного пункта.

Между тем на прошедшем в кон-
це минувшей недели совещании, 
главным на котором был вопрос 
функционирования банно-прачеч-
ного хозяйства в муниципальных 
образованиях области,  приведён-
ные заместителем председателя 
правительства Орловской области, 
руководителем блока инфраструк-
туры Д.А. Орловым данные обеску-
раживали. Судите сами: на терри-
тории нашего региона — 42 бани, 
половина из них (20) не работает 
(13 на приколе, семь вообще разру-
шено). А большинство сохранив-
шихся и действующих бань радует 
жителей райцентров и городов.

И как без подобных заведений, 
говоря чиновничьим языком, осу-
ществлять среди населения важ-
ную санитарно-гигиеническую 

фу  н   к        цию? А, говоря по-простому: 
не завшивеет ли народ без регуляр-
ных помывок? 

Так почему же в районах бани 
оказались без пара? Кто отменил 
банный день?

Руководитель департамента 
строительства, транспорта и ЖКХ 
области А.С. Бойко в числе основ-
ных «виновников» называет эконо-
мику. Да, во многих районах бани 
не работают в силу своей убыточ-

ности.  Невыгодное это дело — на-
род спасать от грязи. Кстати, при-
сутствовавшие на совещании заме-
стители глав администраций райо-
нов хором поддержали эту мысль: 
содержать банно-прачечное хозяй-
ство сегодня нерентабельно. Ска-
жем больше — разорительно. Мно-
гим баням требуется капитальный 
ремонт — это миллионы. Необхо-
димы новые трубы, новые котлы и 
прочее оборудование — это ещё 
сотни тысяч рублей. 

И все эти «требуется» и «необхо-
димо» — на фоне упрямо стремя-
щихся вверх цен на газ и электро-
энергию, на воду и тепло. Вот и пых-
тят бани из последних силёнок, а 
потом некоторые и вовсе переста-
ют пускать пар... 

Конечно, отметил Александр 
Сергеевич, бани никогда не пред-
лагали людям свои услуги по себе-
стоимости. Местные власти учиты-
вали их особую роль в поддержа-
нии санитарно-эпидемиологичес-
кого благополучия в обществе и до-
тировали помывки населения. Кста-
ти, такой порядок соблюдался даже 
во время Великой Отечественной 
войны. В советское время бани бы-
ли почти в каждом колхозе. И вход в 
них стоил сущие копейки. 

Сегодня рынок, и экономика, 
прибыль стоят на первом плане.

Но! Это не повод, не раз акцен-
тировали внимание и Д.А. Орлов, и 
А.С. Бойко, легко и беззаботно из-
бавиться от нерентабельных  ком-
мунальных объектов. Экономиче-
ская целесообразность не должна 
стать препятствием на пути жиз-
ненно важных интересов тысяч и 
тысяч людей.  

Попытки некоторых муниципали-
тетов решить банную проблему са-
мым незамысловатым образом — 
резко задрать стоимость билета в 
баню — как правило, ничем хоро-
шим не заканчивались. Напротив, 
высокая стоимость помывки также 
резко снижала востребованность 
услуги — люди попросту переста-
вали ходить в бани. Обходились до-
машним сервисом: грели в вёдрах 
воду на газовых плитах и плеска-
лись в корыте... 

— Надо найти баланс предложе-
ния и спроса — вот основная наша 
задача сегодня, — обратился 
А.С. Бойко к замам глав районов и 
городов. — Услуги банного хозяй-
ства были востребованы всегда, а 
отсутствие обращений граждан к 
главе администрации муниципаль-
ного образования здесь не показа-
тель — скорее, это тревожный сиг-
нал руководителю. К тому же ни в 
одном районе, и даже в городе, нет 
стопроцентного обеспечения насе-

ления горячей водой, что говорит о 
востребованности бань. Губернато-
ром области поставлена задача, 
чтобы бани работали там, где это 
необходимо. И мы эту задачу вы-
полним.

Как сообщил Александр Сергее-
вич, сегодня есть несколько вари-
антов решений проблемы восста-
новления работы бань: либо доти-
ровать «банный день» из бюджета, 
либо нерентабельную баню сдать в 
аренду частному лицу, либо про-
дать с обременением. «Какой вари-
ант выберет тот или иной глава — 
решать не нам, но бани должны ра-
ботать», — резюмировал руководи-
тель департамента строительства, 
транспорта и ЖКХ области.

Причём за дело нужно браться 
немедленно. Для начала желатель-
но, как прозвучало на совещании, 
проанализировать экономический 
потенциал социально ориентиро-
ванных бань. Провести мониторинг 
потребности в их услугах в каждом 
поселении, в том числе и путём 
проведения сходов граждан. А 
дальше — действовать исходя из 
конкретной ситуации каждого рай-
она. Результаты анализа, а также 
чёткие предложения по решению 
банного кризиса должны быть пред-
ставлены в департамент строитель-
ства, транспорта и ЖКХ области до 
1 августа этого года. 

Расслабиться не получится. По-
тому что вслед за этим районы 
должны будут разработать и тоже 
представить в департамент план 
развития банного хозяйства на 
трёхлетний период — с учётом вос-
становления работы «остывших» 
бань.

В общем, банный день в нашей 
области никто не отменял. Тем, кто 
считает иначе, могут и шею намы-
лить. 

Николай СОЛОПЕНКО.

Отрадно отмечать, готовя новый 
недельный мониторинг к публикации, 
что уровень фиксированной безрабо-
тицы в нашем регионе по-прежнему 
(с марта т.г.) остаётся неизменным и 
составляет 2%. Правда, в некоторых 
городах и районах области он выше. 
Например, в городе Мценске уровень 
фиксированной безработицы — 3,2%, 
в городе Орле  — 2,4%, в Свердлов-
ском районе — 2,2%. 

В течение последней недели в бан-
ке данных службы занятости  заметно 
— до 5171 против 4716 неделей ра-
нее — увеличилось число вакансий. 
Причём более половины их количе-
ства — предложения постоянной ра-
боты. 

В связи с сокращением численно-
сти (штата) работников, ликвидацией 
или банкротством с 1 ноября 2008 го-

да с предприятий (организаций) об-
ласти уволены 5432 человека, в том 
числе 76 — за прошедшую неделю. 
Из них более половины — из ООО 
«Энергобаланс-Центр». В общем чис-
ле зарегистрированных безработных  
каждый третий — сокращенный с 
предприятий. Доля зарегистрирован-
ных безработных, испытывающих 
трудности в поиске работы, состави-
ла 5,8 тыс. человек. В их числе каж-
дый четвертый — человек предпен-
сионного возраста. На учёте состоя-
ли 755 инвалидов и 710 человек, не 
имеющих опыта трудовой деятельно-
сти или потерявших квалификацию 
после длительного перерыва в рабо-
те.

Численность работников, находя-
щихся в режиме неполной занятости, 
за неделю уменьшилась на 613 чело-

век и составила 7535 человек, из них 
в режиме неполного рабочего време-
ни были заняты 6358 человек (на 744 
человека меньше), 782 — находились 
в простое (на 18 человек меньше), 
395 — в незапланированных отпусках 
(на 149 человек меньше). В течение 

последней недели в 
нормальный режим 
работы перешли ЗАО 
«Орлэкс», ОАО «Про-
тон», Ливенское рай-
по, ООО «Коротыш» 
Ливенского района. А 
вот завод «Орёл-Пог-
рузчик» для 200 чело-
век ввёл режим не-
полного рабочего вре-
мени.

По информации ра-
ботодателей, в бли-
жайшие три месяца о 
предстоящих уволь-
нениях в связи с со-
кращением численно-

сти (штата) предупреждены 1778 че-
ловек (в основном на предприятиях и 
в организациях г. Орла).

В рамках программы содействия 
занятости населения Орловской об-
ласти на 2008—2010 гг. за прошед-
шую неделю удалось  трудоустроить 

438 человек. 50 человек направлены 
на профессиональное обучение. К 
временной работе приступили почти  
500 подростков.  

По другой программе — дополни-
тельных мероприятий, направленных 
на снижение напряженности на рынке 
труда  Орловской области в 2009 г., — 
во временных работах было занято 
около семи тысяч работников, нахо-
дящихся под риском увольнения. За 
прошедшую неделю к временным ра-
ботам приступили 188 человек. 253  
человека стали  участниками  обще-
ственных работ. 

Надо отметить, что общественные 
работы по-прежнему остаются  од-
ним из наиболее массовых направле-
ний, призванных решить проблему 
занятости населения. Например, се-
годня в них заняты более 1,3 тыс. че-
ловек. 

С начала года в рамках реализа-
ции программы дополнительных ме-
роприятий, направленных на сниже-
ние напряженности на рынке труда 
Орловской области в 2009 г., органи-
зациям и безработным перечислено 
42,4 млн.  рублей. 

Подготовил С. НИКОЛАЕВ. 

— Есть все ресурсы для про-
ведения качественной уборки 
в кратчайшие сроки, — гово-
рит Рубаков. — Самое главное 
— это кадры, и в них недостат-
ка нет. В хозяйстве 
работают опытные 
м е х а н и з а т о р ы , 
специалисты вы-
сокой квалифика-
ции. Это Иван Ми-
хайлович Тамарков 
— инженер по об-
разованию. Здесь 
же, в «Сеньково», 
помощником ком-
байнера вот уже 
несколько лет тру-
д и т с я  е г о  с ы н 
Александр; Васи-
лий Петрович Са-
лин, Василий Ана-
тольевич Усачев, 
Виктор Александ-
рович Кулачихин и 
другие механиза-
торы.

Трудовой кол-
лектив у нас креп-
кий и стабильный, 
здесь работают 
более ста человек, 
и все они — мест-

ные жители. Вместе со своим 
руководителем специалисты, 
механизаторы и животноводы 
пережили самые сложные вре-
мена, не спасовали перед 

трудностями и теперь по праву 
гордятся своим хозяйством, 
которое без помощи инвесто-
ров работает стабильно, с при-
былью.

Когда 11 лет назад Рубаков 
стал руководителем СПК 
«Сеньково», предприятие на 
ладан дышало, развал был во 
всех отраслях: и в растение-
водстве, и в животноводстве. 
Наследство Рубакову доста-
лось незавидное: старая тех-
ника да несколько полуголод-
ных коров. Постепенно, шаг за 
шагом, Виктор Григорьевич 
восстанавливал утраченное. 
Лишь спустя несколько лет хо-
зяйство перестало быть ста-
рым «судном», которое кренит 
из стороны в сторону. Руково-
дитель и труженики сельхоз-
предприятия не дали «Сенько-
во» «утонуть». Брали кредиты, 
рассчитывались, брали вновь 
— все средства направлялись 
на развитие базовых сельско-
хозяйственных отраслей. 

В настоящее время в  хозяй-
стве содержится около 900 го-
лов крупного рогатого скота, в 
том числе 320 коров, сто нете-
лей, а это значит, что в будущем 

году дойное стадо ожидает су-
щественное пополнение. Сель-
хозпредприятие «плюсует» к 
соответствующему периоду 
прошлого года по всем показа-
телям: надоям, валовому сбору 
(на 1600 кг ежедневно), по чис-
лу дойного поголовья. Летом 
ежедневно «Сеньково» реали-
зует от 5 до 6 тонн молока. По 
словам В.Г. Рубакова, только в 
прошлом году чистая прибыль 
от продажи молока составила 3 
млн. рублей, плюс миллион — 
от продажи мяса. Денег, выру-
ченных от реализации продук-
ции животновод ства, хватает 
на зарплату всему коллективу, а 
также на текущие нужды.

— Я не понимаю тех, кто 
считает животноводство убы-
точной отраслью, — говорит 
Рубаков. — Нам молочное про-
изводство прибыль приносило 
всегда. Даже сегодня, когда 
закупочные цены на молоко су-
щественно снизились, мы не в 
убытке.

Стоит отметить, что нынеш-
ней весной и летом сельхоз-
предприятие обошлось без 
кредитных ресурсов: хватило 
своих средств, того задела, 
который предусмотрительно 
создавали рачительные хозяе-
ва.

— С начала года уменьши-
лись цены на сельхозпродук-
цию, и из-за этого наша общая 
выручка сократилась почти на 
4 млн. рублей, — говорит 
В.Г. Рубаков, — тем не менее 
мы нашли средства, чтобы уве-
личить людям зарплату на 30 
процентов.

— Значит, финансовый кри-
зис вам не страшен? — спра-
шиваем у Рубакова.

— Пока поводов для паники 
нет. У нас  стабильное произ-
водство, сельскохозяйствен-
ная продукция всегда востре-
бована. Надеемся на то, что в 
этом году ценовая политика на 
зерновом рынке изменится. 
Поэтому с продажей сеньковс-

кого хлеба торопиться 
не будем: есть где его 
хранить; продолжаем 
развивать животно-
водство — это наша 
надежная страховка.

В 2003 году в со-
став СПК «Сеньково» 
вошло еще одно сель-
хозпредприятие — 
«Заря». Рубакову уда-
лось «реанимировать» 
и это хозяйство: при-
ведены в порядок за-
раставшие бурьяном 
поля, восстановлено 
дойное поголовье. На 
фермах «Зари» оста-
валось всего 40 буре-
нок — теперь там со-
держится 250 голов 
КРС, в том числе сто 
коров.

Сельхозпредприя-
т и е  с в о е в р е м е н н о 
р а с с ч и т ы в а е т с я  с 
«пайщиками» за арен-
ду земельных долей; 
сразу после убороч-
ной каждый из них по-
лучает не менее полу-
тонны зерна. Кроме 
того, работников и ве-
теранов предприятия 

бесплатно обеспечивают се-
ном для личных подсобных хо-
зяйств. Поэтому в «Сеньково» 
многие держат коров, выращи-
вают бычков, а ведь это сущес-
твенная прибавка к заработ-
ной плате.

Вспашка и обработка ого-
родов, ремонт внутрихозяй-
ственных дорог, помощь двум 
местных школам — все эти за-
боты взяло на себя хозяйство. 
Здесь никто не отменял кол-
лективных праздников: это 
День пожилого человека и, ко-
нечно, праздник хлеборобов, 
который отмечается по завер-
шении каждой уборочной стра-
ды. Здесь каждый — будь то 
работник сельхозпредприятия 
или пенсионер, отдавший кол-
хозу многие годы своей жизни, 
чувствует себя нужным, уважа-
емым и, наверное, счаст ли-
вым.

Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Глазуновский район.

МОНИТОРИНГ

Ситуация на рынке труда области
По данным Управления труда и занятости Орловской 

области, численность зарегистрированных безработных на 

17 июля составила 8422 человека.      

АКТУАЛЬНО

Тем, кто считает иначе, могут намылить шею
Банный день никто не отменял

Агитировать в пользу бань смешно и нелепо. И не потому 

даже, что сейчас за окном сущее пекло — улица 

практически не отличается от сауны. Цивилизованный 

горожанин несколько раз на дню имеет счастливую 

возможность поплескаться в собственной ванне. Или, 

например, сходить в муниципальную баню, чтобы 

блаженно смыть семь июльских потов. 

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Сеньковские хлеба
Труженикам СПК «Сеньково» Гла-

зуновского района предстоит уб-

рать зерновые культуры на площа-

ди около 3 тыс. гектаров, из них 

1400 гектаров занимают озимые. 

Опытный механизатор хозяйства с 

30-летним стажем Иван Михайло-

вич Тамарков, как всякий крестья-

нин, осторожничает в прогнозах на-

счет ожидаемого валового сбора 

зерновых хлебов. Это и понятно: 

судьба будущего урожая в это вре-

мя целиком зависит от природы, 

которая порой бывает щедра на 

сюрпризы. Однако руководитель 

хозяйства В.Г. Рубаков почти не 

сомневается: если не подведет по-

года, с каждого гектара земледе-

льцы получат не менее 40 центне-

ров зерна, как и в прошлом урожай-

ном году. На полях СПК «Сеньково» 

выращены зерновые современных 

перспективных сортов, в оптималь-

ные сроки проведены их подкорм-

ка, обработка от сорняков, вреди-

телей и болезней. В хозяйстве име-

ется необходимая  техника; только 

в прошлом году был приобретен 

еще один высокопроизводитель-

ный зерноуборочный комбайн им-

портного производства стоимостью 

4,5 млн. рублей.

Поводом для проведения 
столь масштабного мероприя-
тия стало утверждение Мини-
стерством внутренних дел двух 
нормативно-правовых докумен-
тов — «Административного рег-
ламента МВД РФ исполнения 
государственных функций по 
контролю и надзору за соблю-
дением участниками дорожного 
движения требований в области 
обеспечения безопасности до-
рожного движения» и «Настав-
лений по организации деятель-
ности дорожно-патрульной 
службы», которые вступят в си-
лу с 1 сентября нынешнего го-
да. 

На открытии семинара-сове-
щания присутствовали первый 
заместитель губернатора и 
председателя правительства 
Орловской области Б.М. Коно-
валов, заместитель начальника 
департамента обеспечения без-
опасности дорожного движения 
МВД России П.И. Бугаев, на-
чальник УВД по Орловской об-
ласти Ю.Н. Савенков, начальник 
Орловского юридического ин-
ститута МВД России И.А. Кали-
ниченко.

По поручению губернатора 
Орловской области А.П. Козло-
ва участников семинара, при-
ехавших в Орел из 83 регионов 
России, сердечно поприветс-
твовал Б.М. Коновалов. Как от-
метил Борис Михайлович, ре-
шение провести семинар-сове-
щание на базе Орловского юри-
дического института делает 
честь Орловской области.

— Учитывая, что вы являе-
тесь хозяевами положения на 
дорогах, защитниками прав уча-
стников дорожного движения, 
хотел бы пожелать вам вырабо-
тать на сегодняшнем семинаре 
дополнительные решения, ко-
торые прежде всего позволили 
бы сохранить жизнь граждан, — 
сказал, обращаясь к присут-
ствовавшим, Б.М. Коновалов. 
— В нашей области делается 
очень многое для укрепления 
материальной базы и социаль-
ного статуса службы ГАИ, и ду-

маю, что это поможет нам сов-
местно с вами уменьшить число 
аварийных ситуаций на доро-
гах.

Со словами приветствия к 
участникам семинара обрати-
лись также Ю.Н. Савенков и 
И.А. Калиниченко. 

Работу семинара открыл 
П.И. Бугаев, отметивший, что  в 
последние несколько лет в ре-
зультате комплексного реше-
ния проблем обеспечения без-
опасности дорожного движения 
в России наметилась тенденция 
к снижению числа погибших в 
ДТП. Тем не менее ситуация на 
дорогах страны остается доста-
точно сложной: только за пер-
вое полугодие нынешнего года 
в ДТП погибли более 10 тысяч и 
пострадали более 100 тысяч че-
ловек. По словам П.И. Бугаева, 
обеспечение безопасности на 
дорогах во многом зависит от 
эффективности работы инспек-
торов ГИБДД. 

Обеспечить эффективную 
деятельность дорожно-пат-
рульной службы и призваны но-
вые нормативно-правовые до-
кументы — Административный 
регламент и Наставления. При-
чем если Наставления по орга-
низации деятельности ДПС яв-
ляются документом для служеб-
ного пользования, то Регламент 
регулирует отношения инспек-
тора с участниками дорожного 
движения. 

Начиная с 1 сентября все 
действия сотрудников ДПС бу-
дут осуществляться в строгом 
соответствии с правилами, про-
писанными в данном докумен-
те. Детальное изучение этих 
правил — основная цель участ-
ников семинара-совещания. 

По словам П.И. Бугаева, 
практическая реализация новых 
нормативно-правовых актов 
станет большим шагом вперед 
как в совершенствовании дея-
тельности дорожно-патрульной 
службы, так и в обеспечении по-
рядка на дорогах России.

Соб. инф.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Порядок на дорогах — 
по регламенту

СОВЕЩАНИЕ

Вчера в Орловском юридическом институте МВД 

России состоялось открытие двухдневного 

семинара-совещания, в котором приняли участие 

руководители органов управлений 

Госавтоинспекции МВД, ГУВД, УВД по субъектам 

Российской Федерации и командиры полков 

(отдельных батальонов) дорожно-патрульной 

службы. 

Механизатор СПК «Сеньково» И.М. Тамарков.

Руководитель СПК «Сеньково» 
В.Г. Рубаков.


